

L'Adresse—M. Nunziata

Aussi, la jeunesse canadienne, c'est quelque chose qui me touche énormément. La députée de Louis-Hébert nous a très bien dit que la jeunesse canadienne, ce qu'elle recherchait maintenant c'était de l'emploi, c'était de pouvoir travailler, c'était de pouvoir étudier mais étudier en fonction de pouvoir réussir dans la vie, avoir quelque chose à faire, pouvoir se sentir utile à une population. Ce que nous, nous leur donnons depuis déjà deux ans, c'est une expérience, une expérience de travail qui va leur donner un travail satisfaisant, rémunérateur et ils vont pouvoir travailler et se sentir très utiles dans leur avenir. Là aussi la députée de Louis-Hébert nous a très bien dit que le discours du Trône nous amenait à donner encore plus d'emplois, à former une jeunesse encore meilleure.

Aussi elle a porté une attention particulière au libre-échange. Le libre-échange sera une discussion qui sera très longue, ardue, mais le seul peuple qui peut en ressortir vraiment gagnant, ce sera encore nous, les Canadiens, parce que nous avons un marché énorme aux États-Unis et nous devons en prendre possession car aucun autre gouvernement auparavant, surtout pas l'ancien gouvernement, essayait de le faire. Au contraire! C'était toujours la bataille avec le gouvernement des États-Unis.

Il y a le commerce extérieur. Le monde entier reconnaît la qualité de notre travail et de tous nos produits. Donc, il n'y a aucune raison, comme le disait la députée de Louis-Hébert, qu'on ne produise pas, qu'on n'exporte pas tous nos produits d'ici, encore là ce qui formera plusieurs emplois pour le peuple canadien.

Ce qui est très important, et elle en a parlé beaucoup, c'est la place de la femme dans notre système. La place de la femme est très importante. Encore une fois, notre gouvernement, comme elle l'a très bien dit, a donné l'équité en matière d'emploi à la femme. La femme sera toujours une personne très sensée, qui a beaucoup de choses à dire, pas seulement à l'arrière-ban mais à l'avant, dans toutes les sociétés, dans tous les gouvernements.

Il y a une chose dont nous sommes tous un peu jaloux, c'est l'Institut national d'optique qui a été formé dans sa circonscription. Je tiens à la féliciter d'avoir réussi à avoir l'Institut national d'optique. C'est quelque chose qui est enviable. Je crois que tous les députés peuvent être jaloux de cette réussite parce qu'encore là, c'est une preuve de recherche, de technologie de notre gouvernement.

Enfin, si on parle de drogues, je crois que c'est un des sujets les plus importants du discours du Trône. Je crois que c'est très important que notre gouvernement s'efforce de travailler le plus fort possible pour être sûr que la drogue s'arrête au Canada. De tous les moyens, c'est ce qu'il y a à peu près de plus néfaste pour notre jeunesse, cette facilité à la drogue, cette facilité de s'évader. Donc je crois qu'elle a porté un très bon jugement en disant que la drogue était une chose qu'il fallait combattre, ce que le gouvernement va faire. Et je suis sûr qu'on va réussir.

Enfin, pour terminer, je tiens à dire que je suis très heureux, et je félicite la députée de Louis-Hébert de la bonne allocution qu'elle nous a présentée.

M. le vice-président: Est-ce que la députée de Louis-Hébert (M^{me} Duplessis) a un commentaire à faire?

Mme Duplessis: J'apprécie énormément les commentaires que mon collègue a faits. Dans toute son analyse, je pense, qu'il a oublié le point le plus important: c'est la réconciliation nationale, c'est le succès des relations que nous aurons avec le Québec pour qu'il puisse faire enfin partie du fédéralisme canadien et qu'il soit signataire de l'entente constitutionnelle.

[Traduction]

M. John Nunziata (York-Sud—Weston): Monsieur le Président, je suis heureux de pouvoir faire certaines observations sur le discours du trône. Tout d'abord je voudrais vous féliciter, monsieur le Président, de votre nomination au poste de vice-président. Je voudrais aussi féliciter le Président de son élection la semaine dernière. En ce qui nous concerne, nous vous souhaitons, ainsi qu'au Président, beaucoup de succès dans vos délibérations au cours des deux prochaines années. En tant que députés de l'opposition, nous sommes convaincus qu'avec la collaboration de tous nous pouvons faire fonctionner un peu mieux cette assemblée. Nous avons eu des difficultés par le passé, mais je ressens un désir réel d'améliorer la situation et d'essayer de collaborer.

Cela dit, passons au discours du trône, un document présenté à la nation la semaine dernière avec beaucoup de fla-fla. En fin de compte, il m'apparaît comme un simple exercice de style. Ce n'est qu'une collection de phrases pompeuses et de promesses. Vu les réalisations passées du gouvernement, les Canadiens se demandent ce que le gouvernement fera des 57 promesses du discours. Chacun sait que le gouvernement s'est accordé un mois de plus pour permettre à M. Dalton Camp d'étudier les résultats des sondages et de rédiger un discours du trône qui réorienterait sa politique. Compte tenu de ce mois supplémentaire, les Canadiens s'attendaient à trouver dans ce discours de nouvelles perspectives, un indice des intentions du gouvernement, des mesures précises. Or, ils n'ont obtenu, à toutes fins utiles, qu'un discours du trône semblable, voire identique à celui d'il y a deux ans. C'était du réchauffé, un discours du trône remanié pour tenir compte de l'opinion publique exprimée dans les sondages.

● (1530)

Les Canadiens ne font plus confiance au gouvernement. Les résultats des sondages nous révèlent que, de toute évidence, ils n'ont plus confiance dans le premier ministre (M. Mulroney) ni dans le gouvernement. Les conservateurs ont fait environ 330 promesses au cours de la campagne électorale de 1984, promesses que le gouvernement s'est empressé de rompre l'une après l'autre dès son arrivée au pouvoir.

Le premier ministre a encore l'audace d'évoquer le dossier du gouvernement libéral au cours des 16, 18 ou 20 dernières années. Lui et le gouvernement conservateur ont maintenant leur propre dossier, que les Canadiens connaissent fort bien.